

« Mon ancêtre est Jacques de Liniers »

Jacques de Liniers, un Niortais né en 1753, est quasiment inconnu ici alors qu'il est un véritable héros en Amérique du Sud.

TERRITOIRE DE RIO DE LA PLATA

Jacques de Liniers, vice-roi, du 10 février 1807 au 30 juin 1809.



Infographie CO

► Monument. Un buste qui revient de loin

En 1909, la demande d'une concession pour ériger ce monument provoqua une crise au sein du Conseil municipal. Le motif ? Jacques de Liniers a servi l'Espagne et n'a rien fait pour défendre la France. La demande est repoussée pour le projet place Denfert-Rochereau. L'entrée de l'allée haute du Jardin des plantes, le second emplacement évoqué pour ériger la statue, n'a pas plus de succès. Il faut la générosité de la famille Bazire qui met à disposition un terrain privé pour dresser le socle. Il est situé à l'angle de la rue Alsace-Lorraine et de la rue Bernard-Agesci. Le sculpteur niortais Pierre-Marie Poisson se charge de réaliser le buste du valeureux et trépidant Niortais. L'inauguration a lieu le 13 novembre 1910 devant une foule considérable, sans la présence d'élus.



Ce buste en bronze se trouve toujours rue Alsace-Lorraine.

Ensuite, la présence de ce buste tient presque du miracle. En effet, la loi votée en 1941 sous l'autorité du maréchal Pétain, chef de l'État français, pour la récupération des métaux non ferreux, entraîne la disparition de 1 700 sculptures en bronze. En 1942, Lestersp, un Niortais,

a enlevé et caché le buste. Il a pris beaucoup de risques en raison de la présence de l'occupant allemand. Finalement, le bronze de Jacques de Liniers, qui honore la ville, l'Espagne et la République d'Argentine, est remis le 30 mai 1947. Il s'y trouve encore aujourd'hui.



La modeste place Jacques-de-Liniers, à l'angle de la rue des trois-Colonneaux.



Bertrand Savatier est le descendant de Jacques de Liniers qui fut vice-roi de Rio de la Plata de 1807 à 1809. Il connaît sa vie dans les moindres détails.

Jérémy RATTIER

redac.niort@courrier-ouest.com

Bertrand Savatier, descendant de Jacques de Liniers (1753-1810), relate l'extraordinaire destinée de ce militaire hors pair. Ce lien génétique est présent dans sa vie quotidienne, à travers l'association Mémoire Jacques de Liniers. **Pourquoi s'être intéressé à la vie de Jacques de Liniers ?** Bertrand Savatier : « Depuis toujours, je suis un féru d'histoire et de généalogie. Mon ancêtre est Jacques de Liniers. Je connais une bonne partie de sa vie. De ses débuts comme militaire jusqu'à ses derniers jours ». **Pourquoi Jacques de Liniers n'est-il pas resté dans l'Armée française ?**

« Jacques de Liniers est en garnison dans un régiment basé à Carcassonne. Il s'ennuie durant six ans, sans espoir d'avancement. Il décide donc de s'engager dans la Marine espagnole en 1774. Il souhaite participer à la guerre d'indépendance américaine et combattre les Anglais. Chose qu'il fera brillamment ». **Car Jacques de Liniers s'est révélé un militaire hors pair ?**

« Oul. Par exemple, en 1806, lorsque les Anglais ont pris Buenos Aires par surprise, Liniers a pu, en partant de Montevideo, grâce à un petit contingent de 500 hommes de l'armée régulière, reprendre aux Anglais la capitale argentine. C'est « la Reconquista ». Dès lors, il est investi de tous les pouvoirs militaires sur la province. L'Espagne ne pouvant pas l'aider, il galvanise le peuple argentin pour organiser une véritable armée de patriotes. Sous son commandement, cette armée populaire a réussi à remettre une seconde fois en échec l'une des plus puissantes armées de

l'époque. Cette bataille reste célèbre sous le nom de « la Défensa » dans l'histoire de l'Argentine ». **Ces batailles ont eu un fort impact sur la population argentine ?** « Ces faits d'armes tout à fait exceptionnels lui ont apporté une immense popularité. Dans l'histoire de la future indépendance des colonies espagnoles d'Amérique du Sud, ces batailles ont une importance primordiale car elles ont permis aux Argentins de prendre conscience qu'ils étaient capables de se défendre sans l'aide de l'Espagne. Il va convertir un peuple pacifique de négociants, cultivateurs et riches propriétaires en un peuple de guerriers ». **Comment va-t-il s'y prendre pour constituer cette armée ?**

« Par son énergie insatiable, son humanisme et son enthousiasme communicatif, il parvient à fédérer et à faire fraterniser des populations disparates. Il en a fait une véritable armée. Les populations d'origine indiennes sont également intégrées. Ses méthodes de commandement étaient peu communes pour cette époque. Aujourd'hui, on pourrait les qualifier de démocratiques. Ils faisaient notamment élire les cadres de son armée ».

Il est ainsi devenu vice-roi de Rio de la Plata. Un grand territoire ?

« Grâce à ses deux victoires, le roi d'Espagne est obligé de le nommer 10^e vice-roi du Rio de la Plata, bien qu'il soit toujours resté de nationalité française. Il a porté ce titre du 10 février 1807 au 30 juin 1809. Il avait en charge un immense pays comprenant l'Argentine, l'Uruguay, le Paraguay, la Bolivie, le Chili du nord et le Brésil du sud et le Pérou du sud d'aujourd'hui (voir la carte ci-contre) ».

Comment est-il mort ? « Il a été fusillé suite à des trahisons

de la part de certains de ses anciens frères d'armes. Ne voulant pas verser le sang de ses amis, Jacques de Liniers a préféré se rendre, et mourir avec les honneurs. C'était le 26 août 1810 à Cabeza de Tigre, en Argentine ». **Aujourd'hui, l'Amérique du Sud lui doit beaucoup ?** « Avec 210 ans de recul, il me semble que les pays dont les territoires constituaient l'immense vice-royauté de Rio de la Plata ont aujourd'hui parfaitement conscience de ce qu'ils lui doivent ».

Parlez-moi de la cérémonie de dévoilement du buste de Jacques de Liniers...

« Elle s'est déroulée à Paris le 23 janvier dernier. Les ambassadeurs d'Argentine, de Bolivie, d'Espagne, du Paraguay et d'Uruguay étaient présents à la cérémonie, à la Maison France-Amérique à Paris. C'était un moment très émouvant pour moi de voir toutes ces personnalités ».

Lorsque vous avez appris ce lien de filiation, qu'avez-vous fait ?

« Je suis le président de l'association Mémoire de Jacques de Liniers. Cette association se compose de personnes voulant honorer la mémoire de ce héros. Une grande partie des adhérents sont des descendants directs français, argentins, espagnols, ou encore canadiens. Je l'ai créée en 2006 ».

Pourquoi précisément cette année ?

« C'est la date du bicentenaire de la libération de Buenos Aires, ville importante dans la vie de Jacques de Liniers. L'année suivante, un voyage a été organisé en Argentine, où plusieurs membres de l'association ont été invités. Ils ont participé aux cérémonies officielles qui ont célébré les 200 ans de la « Defensa » ».

Quel est l'objectif de votre association ?

« Son objectif est de promouvoir et préserver le souvenir de Jacques de Liniers, par le biais de recherches universitaires, d'événements officiels internationaux mettant en avant ce héros français de l'indépendance argentine. Selon moi, il reste encore trop méconnu en France, son pays d'origine ».

Pourquoi, selon vous, Jacques de Liniers est-il si méconnu à Niort, sa ville natale ?

« Jacques de Liniers a servi une armée étrangère : l'armée espagnole durant des dizaines d'années. Par sa loyauté légendaire, il est resté fidèle au roi d'Espagne. Et cela même lorsque Napoléon l'a sollicité pour ses talents de stratège militaire ».

Renseignements : Association Mémoire Jacques de Liniers. contact@jacquesdeliniers.fr



Un portrait de Jacques de Liniers, qui était aussi chef d'escadre de la Marine espagnole